

Le 9 avril, à l'occasion de son assemblée générale, le bureau du CMR 45, en lien avec l'équipe CMR de Beaune, nous a invités à découvrir le très beau site de la roseraie de Morailles. Nous sommes accueillis dans un espace convivial, lieu de vente de produit locaux, espace d'animation, bar, par Thimothée Huck, directeur des « jardins de la voie romaine », l'association qui gère le site.

C'est André Eve, créateur et spécialiste des roses anciennes qui avait créé la roseraie dans les années 70 : Un jardin à l'anglaise où il faisait bon se promener à chaque époque de l'année. Après plusieurs années d'abandon, en 2016 la roseraie était en vente avec le risque de rachat par des promoteurs immobiliers et de destruction. Un collectif de passionnés a lutté pour sa sauvegarde et son rachat par la commune. Un bel exemple d'initiative citoyenne !

30 personnes travaillent sur le site pour la production des légumes, l'entretien de la roseraie, la vente à la boutique et les animations, principalement les samedis (visites de groupes, ateliers cuisine pour les enfants, etc.

C'est un lieu d'animation de la vie rurale. Lieu utilisé par des entreprises, des associations pour des expos, des concerts, des animations autour des valeurs.

L'association « Les Jardins de la voie romaine » a développé 4 sites depuis sa création :

En 2006 : accord entre Vinci Autoroute et le réseau Cognaise pour mettre en place un jardin d'insertion en milieu rural sur un terrain appartenant à Vinci après la construction de l'autoroute. Projet « parachuté » sur le territoire mais qui a trouvé un écho auprès du public et des collectivités (1000 personnes lors de l'inauguration !). L'association est créée la même année sur le site de Beaune : production et vente de légumes et, depuis 2021 poules pondeuses.

En 2018 c'est la reprise du site de Morailles : légumes, entretien de la roseraie, accueil, animations, vente de produits locaux (40 producteurs).

En 2021 est ouvert le site de Flotin à Nibelle : domaine paysager ouvert au public, jardin de semences, plantes aromatiques, apiculture

Cette année c'est le relai des 3 écluses à Grignon qui a ouvert au public : accueil tourisme, brasserie, culture de houblon

Après la visite Thimothée Huck répond à nos questions sur ce qui fait le quotidien mais aussi les valeurs de l'association, les liens avec d'autres acteurs pour l'animation du territoire :

« C'est une autre façon de faire de l'économie : économie de la coopération qui intègre des valeurs immatérielles plutôt que l'économie du tout concurrent. Quand on achète un légume on achète un produit du territoire + du lien + de l'action sociale. On sait que le système concurrentiel nous envoie dans le mur. On doit créer des espaces économiques qui produisent d'autres valeurs : pour les gens une réelle reconnaissance ; pour le territoire le développement d'un tissu économique local et solidaire.

La Roseraie de Morailles, comme les autres sites des Jardins de la voie romaine sont conventionnés atelier chantier d'insertion avec les pouvoirs publics. Nous accueillons chaque année sur le site entre 40 et 50 personnes qui ont eu une rupture dans leur parcours professionnel et qui, avec nous, reconstruisent un projet nouveau. Le chômage crée des situations intenable. La société doit pouvoir proposer un emploi à chacun. Pour la société ça coûte plus cher de laisser les gens ne rien faire. Dans le cadre du réseau « cognaise » nous sommes partenaires des « territoires zéro chômeur » : Une mise en commun d'expériences

de terrain qui permet d'avancer. A travers la reprise d'un métier en proximité avec les gens (animation du quotidien du café, de la Roseraie, de la boutique) ou avec la nature, diversifié (du semis à la récolte et la distribution en circuit court) la confiance revient dans ses capacités à agir, et sur cette confiance acquise à nouveau un projet professionnel peut se construire. Nous avons une accompagnatrice socio-professionnelle, Véronique, qui suit les salariés au quotidien et une équipe d'encadrement technique qui allie la compétence maraîchère à la compétence sociale. Les personnes que nous accueillons dans cet emploi de transition restent en moyenne un peu plus d'un an avec nous et les trois quarts retrouvent un emploi ou une formation à la suite de leur passage dans notre structure. »



Après avoir remercié nos amis pour leur accueil et ce temps de partage place à l'assemblée générale :

Le CMR dans le Loiret c'est 5 équipes réunissant chacune 6 à 12 personnes sur les secteurs de Beaune la Rolande, Bellegarde, St Germain des prés, Sainte Geneviève des Bois et Courtenay. C'est aussi un bureau départemental et des adhérents individuels présents lors des journées annuelles, présents ou investis dans les journées régionales de Romorantin.

Après plus d'une année de fonctionnement au ralenti la vie des équipes a pu reprendre au cours de l'année dernière. Voici quelques-uns des thèmes abordés en équipe :

**Synode mondial, Terre d'Espérance** : En quoi notre foi nous amène à agir pour créer du lien autour de nous et aller vers une terre d'espérance. **La crise sanitaire**, comment nous l'avons vécue. Certains changements nous semblent intéressants, voulons-nous les poursuivre ? Comment ? **Les élections** : Quels sont les programmes des candidats sur les thèmes qui nous touchent le plus : attention aux plus pauvres, préservation de la planète. **D'autres thèmes** plus intimes : La liberté ; notre rapport à la mort. Quelles ressources peut-on trouver dans la foi ?

Après la présentation des comptes et des rapports nous échangeons sur nos projets et nos questions pour 2022 :

- Quelle solidarité avec l'Ukraine ? Comment s'informer, rejoindre, soutenir, proposer des initiatives.
- Comment se soutenir, mettre des choses en commun dans la gestion et la vie de nos mouvements en rural. Un temps convivial commun à l'automne ! quelle proposition pour cette année ?
- Comment favoriser les liens entre les équipes ?
- Le besoin de renouvellement et d'élargissement du bureau se fait sentir, il serait super qu'un membre de chaque équipe CMR se joigne au bureau départemental.

Le bureau CMR 45

